

Unfäelle (aus plongeesout/accidents/France)

Dies sind ein paar Auszüge aus den langen Listen über Höhlentauchunfälle, hier aus Frankreich. Bei den meisten kann man es kaum glauben, dass angeblich vernunftbegabte Menschen so etwas tun können. Und trotzdem: sie sind alle so geschehen wie geschildert.

.....und sie zeigen alle das „klassische“ Muster:

- 1. fehlende oder mangelhafte Höhlentauchausbildung**
- 2. fehlende oder mangelhafte Ausrüstung**
- 3. zu tiefes tauchen (oder nicht adäquate Gase)**
- 4. alleine tauchen**
- 5. ausser Acht lassen elementarster Sicherheitsregeln**

Zu einem Teil sind an derartigem Leichtsinn eben auch die Ausbildner in der Freiwasserausbildung selbst schuld: einerseits macht man der Kursteilnehmern vor, alles sei „cool“, „easy“, „fun“ bis zum geht-nicht-mehr, andererseits wird vielfach gar nicht auf die potentiellen Gefahren in solch speziellen Bereichen wie der Höhlen-, Wrack- oder Eistaucherei hingewiesen.

Und nicht zuletzt finden sich heute eben leider auch immer mehr Personen mit einem Brevet unter Wasser, die nie dorthin gehörten, nicht wegen ihrer Ausrüstung (Geld hat man!), oder Ausbildung (da fehlt es schon eher), sondern wegen ihrer *Persönlichkeitsdefizite*.

Nicht höhlenbrevetierte Taucher (davon einer ein Anfänger) mit Monogeräten, Bügelanschlüssen und Stablampen auf 55m

09/2005 – Source du Doubs (25-Mouthe) : deux plongeurs, *non formés à la plongée souterraine*, s'engagent avec chacun *une bouteille de 12 L à robinetterie à étrier et une lampe torche*. Une fois dans la source, ils passent la lucarne sans encombre, descendent le puits et s'avancent dans la galerie de -55m. Là, l'un des plongeurs (*un novice*) perd une palme suite à la *rupture d'une sangle*. L'autre plongeur, en voulant attraper la palme pour ne pas la perdre *arrache son étrier en tapant sa robinetterie contre le plafond du lamoir... perdant son air il se précipite sur collègue et s'en retourne avec lui en respirant à deux sur la bouteille* de ce dernier. Ils arrivent en catastrophe à la lucarne lorsque les lampes vacillent puis s'éteignent. En suivant le fil en place quelques mètres encore, ils aperçoivent la lueur de la sortie, qu'ils atteignent de justesse.

Fazit: Derartig lausig ausgerüstet und unausgebildet in eine Höhle und dann noch derart tief zu tauchen (mit Luft) und das noch mit einem Anfänger, das grenzt schon an versuchten Tot-schlag. Sie müssen übrigens je nur 1 Automaten gehabt haben (s. Text).

Es zeigt sich auch, Welch fatale Folgen eben ein gerissener Flossenriemen aus Gummi in einer Höhle haben kann und wie gefährlich die alten Bügelanschlüsse sind!

Post-Siphon: Alleinetauchen, hohe CO2-Konzentration

24/04/2006 – Grotte du Colombier (07-Vallon Pont d'Arc) : Les galeries sont sensiblement ga-zées. Après avoir franchi le siphon terminal (50m) en exploration, à 1000m de l'entrée, le plongeur pose ses *blocs* et explore un méandre sur 10m. Il est subitement pris de vertiges et oppressé. Il rebrousse chemin et ne retrouve un rythme respiratoire qu'après avoir consommé 130 bars sur une de ses 4 litres. Plusieurs essais ultérieurs confirmeront a forte concentration en CO2 dans la galerie post-siphon. Il aura des nausées pendant 4-5h et le souffle court.

Fazit: Luftgefüllte, NICHT bewetterte Gänge zwischen wassergefüllten Siphons sind potentiell immer gefährlich, was deren Gaszusammensetzung anbelangt. Ohne klare Beweise der völlig unproblematischen Atembarkeit NIE davon atmen, sondern immer aus der Flasche. Und wenn man dann noch alleine ist und niemand einem helfen könnte, falls eine Bewusstlosigkeit eintritt, so ist der tödliche Unfallausgang auch nicht mehr weit (die Meyraguet lässt grüßen).

Alleintauchen mit Mono-Flasche in no-mount Konfiguration / Steckenbleiben in Engnis

03/02/2007 – Tombant de Méjean (13-Ensues / Carry le Rouet) : un plongeur mer s'engage délibérément en *mono-bouteille décapelé* dans une grotte située à la base du tombant de Méjean (-38). Il se *coince dans une étroite fracture* et décède ainsi à 10m de l'entrée. Les sauveteurs ne parviendront pas à extraire le corps.

Fazit: Sich ohne korrekte Ausbildung, dazu noch mit Mono-Gerät und in no-mount Konfiguration in ein enges Loch zu zwängen bis manrettungslos steckenbleibt, lässt jede Vernunft und jeden gesunden Menschenverstand vermissen.

Mitnehmen eines Höhlenunerfahrenen Tauchers auf über 40m

14/02/2007 – Goul du Pont (07-Bourg Saint-Andéol) Un plongeur souterrain emmène *un plongeur mer confirmé* (36 ans) pour une découverte de la plongée souterraine. Ils descendent trop profond et *le débutant, qui ne devait pas dépasser -40m*, narcose et « *glisse* » plus profond. Durant la remontée, il fait un malaise et son compagnon le remonte en urgence jusqu'à la surface, où il fait un arrêt cardiaque. Les premiers soins, pratiqués par son binôme, le ramènent à la vie. Il sera pris en charge par les pompiers et rentrera sans séquelles à son domicile le lendemain.

Fazit: Einen anderen, nicht höhlenbrevetierten Taucher (Niveau: 2-Stern CMAS) in eine UW-Höhle mitzunehmen ist nach Deutscher und Schweizer Rechtsprechung alleine schon grobfärlässig. Mit diesem dann noch über 40m zu tauchen, das grenzt an bodenlose Dummheit, oder schon an versuchten Totschlag.

Alleintauchen in enge Grotte ohne Höhlentauchausbildung und Leine

7/07/2007- Grotte sous-marine (64- Hendaye) : *un plongeur mer expérimenté (MF2)* pénètre seul dans une grotte sous marine étroite vers -20m. *Pas de fil d'ariane et phare à la main*, il progresse de quelques mètres et décide de faire demi tour. A ce moment, son détendeur principal tombe en panne et *il n'arrive pas à récupérer son détendeur de secours*. Il tente de sortir en apnée et commence à se noyer au niveau de la sortie. Un coéquipier l'aperçoit alors, lui donne de l'air et finit de le sortir de la grotte pour le remonter. La victime retrouve ses esprits et respire de nouveau lors de la remonté.

Une fois sur le bateau, il est évacué par le SAMU en stade 3 (niveau de la noyade compris entre 1 et 4), et retrouve tout ses moyens quelques jours après.

*Fazit: Auch ein nicht höhlenbrevetierter Freiwasser-Tauchlehrer (M**) hat in einer Höhle eben gar nichts zu suchen, dazu noch ohne Leine und nur mit einer Handlampe (damit ist diese Hand schon mal belegt!). Ein Tauchlehrer, der zudem nicht einmal im Stande ist, auch einhändig auf seinen Zweitautomaten zu wechseln, hat überhaupt nichts unter Wasser zu suchen!*